
En la actualidad los trabajos de lustrabotas o fotógrafo son las ocupa-

ciones más fáciles de identificar en este punto cívico. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.7-8

Plaza Independencia: historia de su 
comercio y oficios en más de dos siglos

Familias de víctimas abogan por 
mejorías en el sistema judicial 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CIUDAD PÁG.5

Tras las Fiestas Patrias, mucha 

gente quiere retomar la actividad 

física o iniciarla pensando en el 

verano. Especialistas dieron sus 

consejos y aseguraron que se 

debe partir de forma gradual. 

Cómo hacer 
ejercicio de manera 
segura y sin  
riesgo de lesiones

DEPORTES PÁGS.10-11

Deportes Concepción y 
Fernández Vial no 
levantan cabeza y 
sumaron nuevas caídas
Por la Segunda División, morados perdie-

ron 2-0 ante Lautaro y quedaron en zona 

de descenso a una fecha del final. En 

Primera B, aurinegros no pudieron con 

Copiapó y siguen en el último lugar. 

DEPORTES PÁGS. 15-16

Congresistas del Biobío apoyan 
retorno del voto obligatorio

15 DE 16 PARLAMENTARIOS SE MOSTRARON A FAVOR DE LA INICIATIVA

Con dos proyectos en el Congreso, 

ambos impulsadas por diputadas 

de la Región, y con el recuerdo 

fresco de la masiva participación 

ciudadana en el Plebiscito de 

Salida, la mayoría de los parlamen-

tarios y parlamentarias del Biobío 

se manifestó a favor del retorno del 

voto obligatorio.  

Consultados los tres senadores y 

los 13 diputados y diputadas de la 

Región, solo el representante del 

Distrito 20, Félix González, dijo 

estar a favor de continuar con el 

voto voluntario.

Sólo el diputado Félix González se mostró contrario a la implementación de la medida. 

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: COMUNICACIONES CD.UDEC

Con tantos de Medel y Guerreño, y una gran actuación del arquero 

García, Campanil se impuso 2-1 a Iquique y quedó a sólo dos puntos 

de Puerto Montt, último equipo en zona de postemporada.

Con tantos de Medel y Guerreño, y una gran actuación del arquer

UdeC se trajo un triunfazo  
del norte y sueña con la liguilla

DEPORTES PÁG.9

EDITORIAL: EL CUIDADO Y PREVENCIÓN EN TORNO A LAS ENFERMEDADES DEGENERATIVAS

Lunes 26 de septiembre de 2022, Región del Biobío, N°5215, año XV

Acusan lentitud en las indagatorias, que muchas veces no son escucha-

dos o tienen que buscar las pruebas de forma propia. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CAROLA SALAZAR NORAMBUENA 
Académica e investigadora OES-UCSC 

física: entonces nuevamente, ex-

cluye a quienes no lo logran.  

Así han surgido muchos modelos 

como el envejecimiento saludable 

y productivo que cometen el mismo 

error: poner demasiado énfasis en 

la autonomía de las personas ma-

yores, a través de un modelo im-

puesto, que busca homogenizar la 

experiencia de la vejez. Si bien hay 

aspectos universales que constitu-

yen un buen envejecer, como satis-

facer las necesidades básicas de un 

ser humano, hay otros aspectos que 

son diversos, porque dependen del 

contexto sociocultural y territorial 

de cada persona. Por esta razón, 

desde la gerontología, se habla de 

vejeces, en plural: es una forma de 

reconocer, de que no existe una 

sola forma de vivir la vejez que sea 

válida o la “correcta”.  

Finalmente, lo que determina un 

buen envejecer, es una mezcolanza 

de factores, que dependen del con-

texto de cada persona; sin embargo, 

lo que importa es que como miem-

bros activos de una sociedad, poda-

mos contribuir a crear ambientes 

inclusivos y dignos, para que las 

personas mayores puedan enveje-

cer de la manera que ellas quieran.

Sin embargo, la discusión sobre 

cómo se alcanza ese balance está 

aún sin resolver desde la ciencia. El 

debate más controversial de este 

tema, partió en 1987, cuando el 

psicólogo alemán Paul Baltes pro-

puso que habían 3 aspectos claves 

para un “envejecer exitoso” (suc-

cessful aging en inglés). Los tres as-

pectos eran: ausencia de enferme-

dad, óptima salud física y cogniti-

va; y compromiso con la vida. Pero, 

el envejecimiento exitoso sólo se 

lograría, si los tres aspectos se in-

tersectaban entre sí. ¿Qué pasaba 

si alguien no cumplía alguno? 

Por supuesto que esa mirada fue 

controversial, porque hay muchas 

personas, que por diferentes moti-

vos no pueden cumplir los tres as-

pectos en su totalidad, quedando 

como “personas no exitosas”. Des-

de entonces han surgido varios mo-

delos, que se supone, buscan ser di-

ferentes: así nació el envejecimien-

to activo, noción que cae en lo 

mismo que el modelo predecesor: 

pone demasiado énfasis en la acti-

vidad física (de ahí la palabra acti-

vo), cuando la evidencia demues-

tra que no todas las personas ma-

yores pueden realizar actividad 

La discusión sobre los elementos 

clave en un buen envejecer, han 

sido parte de la discusión de la co-

munidad en general, y de la ciencia, 

desde hace muchos años. Hay un 

consenso en la comunidad cientí-

fica, desde diferentes disciplinas 

que estudian las vejeces y el enve-

jecimiento, en que, si bien hay cri-

terios propios que definen en cada 

cultura y sociedad lo que es un 

“buen envejecer”, hay un criterio 

clave universal: que envejecer bien 

significa necesariamente, lograr 

un balance entre las pérdidas y ga-

nancias propias de la vejez. 

El buen envejecer

JAVIER SEPÚLVEDA SEPÚLVEDA 
Secretario Regional Ministerial de Economía, 
Fomento y TurismoRegión del Biobío

La Nueva Ley de Pesca es una 

normativa esperada por años en 

un amplio sector pesquero del Bio-

bío, compuesto por miles de per-

sonas que han dedicado vidas en-

teras a la extracción, procesamien-

to y comercialización de 

productos del mar. El proceso ini-

ciado para la construcción de esta 

nueva normativa contempla un 

total de 36 encuentros locales con 

caletas de pesca artesanal, ade-

más de encuentros regionales con 

el sector industrial, académicos y 

otros organismos no gubernamen-

tales. Sin duda, el énfasis está en 

elaborar una ley mucho más de-

mocrática y representativa, para lo 

cual es indispensable escuchar a 

los directos involucrados. 

Esta forma de construir la legis-

lación puede parecer algo inusual, 

puesto que pocos chilenos y chile-

nas han tenido la oportunidad de 

aportar con su perspectiva en la 

elaboración de una nueva ley. Sin 

embargo, creemos que las cosas 

se deben hacer de forma diferente, 

generando valor en la economía 

regional. Solo basta recordar que la 

industria de productos del mar es 

la segunda en exportaciones regio-

nales (solo antecedida por sector 

maderero-forestal), para entender 

la importancia estratégica de desa-

rrollar una industria pesquera más 

cohesionada con su entorno y que 

promueva la justa distribución de 

la riqueza creada por todos quie-

nes participan en la actividad.

y que ésta es la manera que debe 

prevalecer permanentemente con 

el fin de desarrollarnos en una so-

ciedad más justa, con ciudadanos 

insertos activamente en la vida so-

cial, económica y cultural. 

Así, esperamos obtener una Nue-

va Ley de Pesca que nos permita re-

solver las principales dificultades 

que vive la gente de mar, adminis-

trar los recursos pesqueros con 

responsabilidad para asegurar la 

disponibilidad a nuestras futuras 

generaciones, desarrollar una in-

dustria pesquera más cohesionada 

con su entorno y que promueva la 

justa distribución de la riqueza 

creada y, por supuesto, que adhie-

ra la mayor confianza y legitimidad 

entre quienes se dedican a la acti-

vidad pesquera. 

Para la región del Biobío espera-

mos que la Nueva Ley de Pesca for-

talezca el rol que históricamente 

ha tenido en el país, reconocida 

como una región pesquera por ex-

celencia cuyo sector artesanal se 

encadena con el sector industrial 

Para la Región del 

Biobío esperamos que 

la Nueva Ley de Pesca 

fortalezca el rol que 

históricamente ha 

tenido en el país.

Hacia una nueva Ley de 
Pesca

AFP Provida comunicó 

que en la Junta Extraordina-

ria de Accionistas se acordó 

el reparto y pago de un divi-

dendo de $49 mil millones 

entre todas sus acciones, en-

trega que se suma a la efec-

tuada en abril por un total 

de $30,3 mil millones, alcan-

zando $79 mil millones entre 

sus accionistas este 2022. 

Este hecho generó diversas 

reacciones en redes sociales, 

principalmente en Twitter. 

 

Máximo Quitral 

@MaxQuitral 
“AFP Provida aprobó el reti-
ro de utilidades que ascien-
de a $49 mil millones y ya 
suma $79,5 mil millones reti-
rados por accionistas. 
Ellos sí pueden retirar”. 
 
Bernardo Fontaine 

@berfontaine 

“La plata de cada trabajador 
afiliado es de cada uno, es de 
su cuenta, de cada uno de 

nosotros. La plata de una ad-
ministradora es de ella. Son 
platas y propiedades separa-
das. Por favor informarse an-
tes de aseverar ignorancias”. 

 
Francisco Montoya  

#Ukamau 

@abogadomontoya 
“A la crisis financiera de las 
AFPs y las ISAPRES se suma 
la crisis de la educación supe-

rior privada, al no cumplir es-
tándares mínimos de calidad. 
Aún sin nueva constitución 
dichas instituciones de lucro 
se caen a pedazos. Urge un 
nuevo modelo de desarrollo”. 

 
Roberto 

@RobertoMerken 
“Las AFP perdieron 399 mil 
millones de pesos por ser ac-
cionistas de LATAM. ProVi-
da fue una de las que tuvo 

más perdidas. A pesar de 
ello este año ha pagado 79 
mil millones en utilidades. 
Es el negocio perfecto, siem-
pre los cotizantes asumen 
las perdidas, no así las ga-
nancias”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l pasado 21 de septiembre se conmemoró el Día 

Mundial del Alzheimer, impulsada por la Orga-

nización Mundial de la Salud (OMS) para crear 

consciencia sobre la patología que daña y mata 

progresivamente a las neuronas. Sin embargo, también 

hay otras enfermedades degenerativas a las que hay que 

poner atención a nivel país, sobre todo considerando las 

proyecciones de envejecimiento de la población.  
En el Plan Nacional de Demencia (2017), se menciona 

que, en ese momento, alrededor de 35 millones de perso-

nas en el mundo tenía algún un tipo de demencia, cifra 

que se duplica cada 20 años, proyectándose en 135 millo-

nes al año 2050. De acuerdo a cifras de la Ocde, se espe-

ra que la prevalencia de la demencia aumente en alrede-

dor del 50% en los países de altos ingresos para el año 2030, 

y casi el 80% en países de medianos y bajos ingresos. 

En el mismo documento, se establece que en Chile el 

1,06% de la población total país presenta algún tipo de 

demencia. Además, el Estudio Nacional de la Dependen-

cia realizado por el Servicio Nacional del Adulto Mayor 

(Senama), que data de 2009, dio cuenta que el 7,1% de 

las personas de 60 años y más (7,7% en mujeres y 5,9% 

en hombres) presenta deterioro cognitivo, cifra que a par-

tir de los 75 años muestra un aumento exponencial, al-

canzando 13% en las personas entre 75-79 años y 36,2% 

en los mayores de 85 años. 

El cuidado y prevención en torno 
a las enfermedades degenerativas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Capa de Ozono 

  
Señora Directora: 

Cada 16 de septiembre se cele-
bró el Día Internacional de la Pre-
servación de la Capa de Ozono, fe-
cha que conmemora la adopción 
del Protocolo de Montreal hace 35 
años, cuyo principal objetivo es 
controlar la producción y el consu-
mo de sustancias que agotan la 
ozonosfera, hasta eliminarlas. 

¿Por qué es tan importante pro-
tegerla? Esta es una pequeña frac-
ción de la atmósfera que concen-
tra más del 90% del ozono, siendo 
la responsable del desarrollo de la 
vida en el planeta, ya que es donde 
se produce la absorción de gran 
parte de la radiación ultravioleta 
que llega a la Tierra. La radiación 
UV en pequeñas cantidades es 
esencial para la vida, sin embargo, 
la exposición excesiva y de manera 
prolongada puede provocar serios 
daños en la salud de las personas y 
en los ecosistemas terrestres y 
acuáticos. El ozono presente en la 
estratósfera (de fórmula O3), es el 
gas responsable de absorber gran 
parte de las radiaciones solares de 
más alta energía, actuando como 
un escudo protector contra la ra-
diación UV, especialmente sobre 

los rayos UVB. 
Durante años el uso de ciertos 

productos químicos puso en peli-
gro la existencia de la vida en la 
Tierra, causando un daño impor-
tante sobre esta capa. La libera-
ción a la atmósfera de sustancias 
perjudiciales denominadas sus-
tancias agotadoras, provocaron la 
interrupción del ciclo natural de 
formación y destrucción del ozo-
no, generando su agotamiento.  

El Protocolo de Montreal ha re-
sultado un gran acierto en materia 
medioambiental, ya que ha permi-
tido que más de 100 sustancias 
químicas se comenzaran a contro-
lar con el fin de eliminar su pro-
ducción y consumo. Todos los ca-
lendarios de eliminación se han 
respetado, incluso algunos antes 
de lo previsto, convirtiéndose en 
uno de los acuerdos internaciona-
les más exitosos en el área, logran-
do además lo más importante: la 
recuperación gradual de la capa de 
ozono. Esto demuestra que la coo-
peración y el esfuerzo internacio-
nal conjunto permiten avanzar en 
materia medioambiental prote-
giendo la salud de las generaciones 
actuales y futuras. 

 
Mg. Claudia Rojo 

Mascotas y el frío 

  
Señora Directora: 

Año a año nos preparamos 
para afrontar las bajas tempera-
turas que nos depara el invierno. 
Ante este escenario, muchos tu-
tores de mascotas se preguntan 
si deben tomarse resguardos 
para protegerlas o si están natu-
ralmente preparadas para las in-
clemencias del clima. 

Existe la creencia de que pe-
rros y gatos están suficientemen-
te preparados para la temporada 
invernal gracias a la muda de 
pelo que experimentan previa-
mente. Si bien este proceso si es 
de ayuda en la mayoría de los ca-
sos, se requiere de algunos cuida-
dos adicionales durante este pe-
ríodo. 

Al igual que nosotros, las mas-
cotas son organismos endoter-
mos capaces de regular su tem-
peratura a pesar de la que existe 
en el ambiente. Sin embargo, 
ante las bajísimas temperaturas 
actuales es necesario resguardar-
las, procurando mantenerlas al 
interior el mayor tiempo posible.  

 
María Fernanda González  

Académica

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La población chilena va hacia el envejecimiento. Se es-

tima que para el año 2050 la población mayor de 70 años 

superará en un 45% a los menores de 10 años, y habrá 

más adultos mayores de 80 años que niños menores de 

4 años.   El mayor aumento de población de aquí al 2050 

se producirá categóricamente en los tramos de edad que 

van de los 50 a los 80 años, disminuyendo dramáticamen-

te la población de los menores de 30 años.  

Se estima que hoy, al menos, 180.000 chilenos tienen al-

guna forma de demencia, cantidad que irá en aumento. En 

el estudio sobre Carga de Enfermedad y Carga Atribuible 

2007 realizado en Chile por el Ministerio de Salud, las de-

mencias (Alzheimer y tipo Alzheimer) figuran en el lugar 

18 de las principales enfermedades causantes de pérdida 

de años de vida saludable por muerte prematura o disca-

pacidad. Por ello, es importante que, a cierta edad, y so-

bre todo ante ciertos síntomas, se realicen exámenes pre-

ventivos, con el fin de detectar a tiempo este tipo de pa-

tologías que sin dudas cambian la vida de una persona. 

Se estima que en Chile, para el 

año 2050, un 3.10% de la 

población (aproximadamente 

626.000 personas) tendrá 

Alzheimer u otra demencia. 

¡
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“El tiempo demostró que no 
estábamos preparados para 
avanzar tan rápido hacia el 
voto voluntario”. Sebastián 

Keitel, senador de Evopoli.

“Se requiere que las 
personas se informen, se 
motiven y asistan a tomar 
una gran decisión de 
manera consciente”. Félix 

González, diputado exPEV.

“El voto obligatorio 
demostró que cuando la 
ciudadanía habla, lo hace a 
partir de la necesidad de 
cambios, pero en acuerdo”. 
Eric Aedo, diputado de la DC.

LLAS POSTURAS DE LOS 16 PARLAMENTARIOS Y PARLAMENTARIAS DE LA REGIÓN

Con dos proyectos en el 

Congreso, ambos impulsa-

das por diputadas de la Re-

gión, y con el recuerdo fresco 

de la masiva participación 

ciudadana en el Plebiscito de 

Salida, la mayoría de los par-

lamentarios y parlamenta-

rias del Biobío se manifestó a 

favor del retorno del voto 

obligatorio.  

Consultados los tres sena-

dores y los 13 diputados y di-

putadas de la Región, solo el 

representante del Distrito 20, 

Félix González, dijo estar a fa-

vor de continuar con el voto 

voluntario. 

“Las democracias más 

avanzadas son con voto vo-

luntario, porque se requiere 

que las personas se informen, 

se motiven y asistan a tomar 

una gran decisión de manera 

consciente. Si a aquellas per-

sonas que no se interesan en 

la política, odian hablar de po-

lítica o simplemente les da lo 

mismo, les obligamos a votar, 

votan cualquier cosa, por el 

nombre que más les suena o, 

en el caso del Plebiscito, en 

base a la desinformación. Eso 

le hace mal a la democracia”, 

explicó González. 

También hay quienes se 

manifiestan a favor de la obli-

gatoriedad, aunque con mati-

ces. “Estoy a favor del voto 

obligatorio con tal de fortale-

cer la democracia. Aunque 

para eso creo que se debe vol-

ver a establecer un programa 

de educación cívica para que 

la población se interese por 

participar de los procesos 

eleccionarios, informándose, 

debatiendo y por supuesto vo-

tando, más allá de si es obliga-

torio o voluntario el sufragio”, 

explicó la diputada, María 

Candelaria Acevedo (PC). 

Actualmente existen dos 

iniciativas nacidas del Biobío 

y que postulan el retorno de 

voto obligatorio. La más re-

ciente fue presentada hace 

unos días por la diputada in-

dependiente pro UDI, Marle-

ne Pérez, aunque en él se ma-

nifiesta la excepción de perso-

nas con dependencia severa y 

postrados. “No podemos olvi-

darnos de las personas de-

pendientes”, dijo la diputada 

del Distrito 20. 

La idea es compartida por 

su colega del Distrito 21, Ka-

ren Medina (PdG). 

No obstante, un segundo 

proyecto, presentado en 2019 

por la parlamentaria del Dis-

trito 21, Joanna Pérez (DC), 

es el que ha experimentado 

mayor avance en el Congreso. 

De hecho, se encuentra en la 

comisión de Constitución del 

Senado que preside Matías 

Walker (DC).  

La diputada Pérez comen-

tó que existen gestiones para 

EXISTEN DOS INICIATIVAS DIFERENTES PRESENTADAS POR DIPUTADAS DE LA REGIÓN

Mayoría de los congresistas del Biobío 
apoya retorno del voto obligatorio 

Sólo el diputado Félix González manifiesta una opción distinta a sus colegas, a  
semanas de la masiva participación ciudadana en el Plebiscito de Salida. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Félix González. Gastón Saavedra. Sebastián Keitel. Enrique van Rysselberghe.

Marlene Pérez. Eric Aedo. María Candelaria Acevedo. Leonidas Romero.

Joanna Pérez. Cristóbal Urruticoechea. Clara Sagardía. Roberto Arroyo.

Karen Medina. Sergio Bobadilla. Flor Weisse. Francesca Muñoz.

que la iniciativa pueda apurar 

su tramitación en las próxi-

mas semanas.
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“Vemos muchas falencias 
en el sistema procesal, acá 
se normaliza la puerta 
giratoria”.  
Leslie Castillo, hermana de 

Nicolás Paillán

“Lo más seguro es que se 
pida más plazo de 
investigación ya que no han 
llegado los resultados desde 
España”.  Estefania Gutíerrez, 

mamá de Tomás Bravo

“Es casi una tortura el 
tiempo que debemos 
esperar para una respuesta”. 
 

Ronald Sepúlveda, hermano de 

Javiera Sepúlveda

13 FAMILIAS AGRUPADAS

Víctimas 
abogan por 
mejorías en el 
sistema judicial

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M-

Acusan lentitud en las indagatorias, que 
muchas veces no son escuchados o 
tienen que buscar las pruebas de forma 
propia. Esperan lograr asociación que 
permita modificaciones al actuar del 
Ministerio Público.

Los hechos delictuales se han to-

mado en las últimas semanas las pá-

ginas policiales, las peticiones de ve-

cinos y parte de los comités que lide-

ran las autoridades. 

Pero una voz que parece que no es 

oída como ellas esperan es la de las 

propias víctimas de estos hechos y a 

raíz de esto, 13 familias  que han per-

cibido este flagelo decidieron agru-

parse y crear una fundación para ha-

cer valer las falencias que tiene el 

sistema judicial chileno. 

Todas ellas tienen en común len-

tas investigaciones, poca informa-

ción por parte de la Fiscalía, y que in-

cluso, ellos mismos deben aportar 

con pruebas para lograr algo. 

Leslie Castillo, nuera del abuelo 

Alfonso, quien fue asesinado en el 

sector Las Canchas de Talcahuano, 

la creación de esta asociación signi-

fica “hacer un cambio a nivel país, 

llegar al sistema legislativo, ya que 

vemos muchas falencias en el siste-

ma procesal, acá se normaliza la 

puerta giratoria. Queremos ser un 

aporte y ojalá poder endurecer las 

leyes y acá los imputados saben ha-

cer las cosas”. 

 

Caso Tomás Bravo 

Una de las causas emblemáticas 

que se ha sumado a esta agrupación 

es la de Tomás Bravo, niño a quien se 

le perdió el rastro el 17 de febrero de 

2021 en el sector de Caripilún, en 

Arauco. 

Y esta causa, hoy vive un día clave, 

puesto que finaliza la segunda am-

pliación en el plazo de investigación 

manteniéndose pendientes aún al-

gunas diligencias que se realizan en 

el extranjero. 

Estefania Gutiérrez, mamá de To-

más comentó que “nos sentimos 

como abandonados, porque no hay 

resultados. Lo más seguro es que se 

pida más plazo de investigación ya 

que no han llegado los resultados 

desde España y nosotros conocer 

agregó que “nosotros creemos que se 

debe ampliar el plazo, se supone que 

en noviembre llegan estas pericias 

desde España, no se puede cerrar 

esto si hay cosas pendientes. Hay 

mucha ineptitud y tampoco hemos 

visto justicia acá”. 

Se espera que en las próximas ho-

ras, el Ministerio Público solicite ante 

el Juzgado de Garantía de Arauco 

una ampliación en el plazo de la in-

vestigación. 

 

Otras investigaciones 

Pero existen otros casos en simi-

lares circunstancias. 

Uno de ellos es el Nicolás Paillán, 

joven de 16 años que estuvo desapa-

recido en Coronel y su cuerpo apa-

reció en las cercanías de una disco-

teca de la comuna. “Pedimos justicia 

y no tenemos ningún avance en la 

causa y nos frustra que los cómplices 

estén libres, porque ellos cometieron 

un delito y si hubiesen ayudado, mi 

hermano podría estar vivo”, aseveró 

Karina Paillán, su hermana. 

Berta Vega es abuela de Juan Con-

treras, quien fue atropellado en di-

ciembre de 2021 en San Pedro de la 

Paz, comentó que “no hemos tenido 

ninguna respuesta, nosotros tene-

mos un dolor que es muy grande, yo 

tengo 75 años y él era el pilar de mi 

casa, yo lo único que pido que se 

haga algo. Pedimos que la justicia sea 

clara, así como asesinaron a mi hijo, 

quizás a cuántos más les puede pa-

sar, acá hay un daño tremendo”. 

Otro caso es el Juliano Guzmán, 

quien murió en pleno centro de Con-

cepción en febrero pasado, su her-

mana, Judith Salinas, recalcó que 

“queremos una justicia digna y pedi-

mos que esto sea un caso ejemplar y 

sin beneficios para los imputados, 

queremos poder descansar en paz 

tras esta lucha por mi hermano”. 

La investigación por la muerte de 

Javiera Sepúlveda se encuentra en 

calidad de secreta, así que es poco lo 

que conoce la familia, reconoce Ro-

nald, su hermano. “Mucho avance no 

tenemos, la carpeta está secreta de 

nuevo. Estamos estancados y es muy 

difícil lograr tener una reunión con 

los fiscales, acá ellos tienen una labor 

deficiente y dejan harto que desear, 

es casi una tortura el tiempo que de-

bemos esperar para una respuesta”. 

Rubén Cabezas, estudiante de de-

recho que atropellado en Coronel, y 

en su caso se enteraron por el portal 

del Poder Judicial que la causa había 

sido cerrada, y que “nosotros hemos 

tenido reuniones con la Fiscalía de 

Coronel, le llevamos pruebas y las de-

sestimó. Acá que la Fiscalía haya de-

sestimado esto es una pena, con un 

trabajo de la Siat es lamentable. Nun-

ca nos avisaron del cierre de la cau-

sa, nunca nos tomaron en cuenta”, 

dijo Rubén Cabezas, papá de Rubén.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Las familias esperan crear 
una asociación para lograr 
cambios al sistema judicial. 

en la investigación por la 
muerte de Tomás Bravo 
harían que la Fiscalía solicite 
ampliar el plazo de 
investigación. 

Creación de una 
asociación

LAS FAMILIAS hicieron 

un acto cultural para 

socializar su 

problemática con la 

comunidad penquista.

Peritajes 
pendientes

esos resultados que se han demora-

do mucho. Siempre hay una reunión 

antes de la audiencia y eso no ha 

ocurrido, es probable que a fin de año 

tengamos novedades”. 

Elisa Martínez, abuela del niño, 
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Cementerios municipales al tope: 
Gore y alcaldes buscan nuevos terrenos 

INICIATIVA QUE FOMENTA LA CREMACIÓN DEBIESE OPERAR DESDE EL PRÓXIMO AÑO

Los cementerios municipales del 

área metropolitana de Concepción, 

atraviesan un escenario hasta aho-

ra incierto, aquellos lugares, que 

históricamente son valorados por 

los penquistas, están en riesgo fren-

te a un posible colapso.  

“Tenemos una falta de disponibi-

lidad de suelos en la mayoría de las 

comunas, o problemas de falta de 

autorizaciones para poder operar 

en varios cementerios, por lo tanto, 

el acuerdo es que de aquí al 30 de 

septiembre,  es que cada un de los 

municipios va a entregar distintos 

insumos para poder abordar esta 

problemática”, declaró el goberna-

dor regional, Rodrigo Díaz. 

En esta línea, se puede categorizar 

la situación de los cementerios mu-

nicipales en tres áreas. En primer lu-

gar y dentro de los casos más críticos, 

Blas Araneda, jefe de la División de 

Planificación y Desarrollo del Gore 

explicó que “hay cementerios que 

hoy no tienen el suficiente espacio 

para crecer, entre ellos, el cemente-

rio 1 y 2 de Talcahuano, Lota, Hual-

qui y San Pedro de la Paz, el terreno 

es acotado, les queda para muy poco 

tiempo y ya están en el tope”. 

En segunda instancia, están los 

cementerios de Coronel, Chiguayan-

te, Santa Juana (Las Corrientes), que 

si bien tienen terreno disponible, se 

estima que presentarán problemas 

en 2 o 3 años más y por ultimo, aque-

llos que requieren mejoras en sus 

infraestructura como el de Concep-

ción, Lota, Santa Juana y Hualqui. 

Frente a lo anterior, se abordará 

la problemática de manera multi-

sectorial “con los requerimientos 

se buscará levantar una iniciativa de 

financiamiento del gobierno regio-

nal y probablemente también bus-

caremos colaboración de la Subse-

cretaría de Desarrollo Regional” 

agregó el gobernador. En este sen-

tido, Araneda indicó que “tenemos 

que lograr un trabajo que entre to-

dos, nos permita solucionar este 

problema, porque tenemos que 

comprar terrenos, tenemos que fi-

nanciar diseño, tener que ejecutar 

obras, pensando en algo nuevo o 

en una ampliación de lo existente”.  

Por otro lado, Araneda informó 

que cerca del 70% de los cementerios 

que funcionan en la región, de admi-

nistración municipal, no cuentan con 

una resolución sanitaria en regla, 

”esto es porque gran parte de estos ce-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hualqui, Lota, Talcahuano y San Pedro de la Paz son las comunas más criticas. 
Hasta el 30 de septiembre los alcaldes podrán presentar sus requerimientos al 
Gore. Jefe comunal de Hualqui aseguró tener un terreno, buscará financiamiento.

la opción de la cremación puede 

ser utilizada y que el costo, no sea el 

problema” explicó Araneda. Asimis-

mo, agregó que durante el próximo 

año debería estar funcionando.  

 

Municipios 

La comuna de Hualqui, está den-

tro de un estado crítico, puesto que, 

según el alcalde de la zona, Jorge 

Contanzo, el actual cementerio mu-

nicipal, tiene una proyección de dis-

ponibilidad no mayor a los  seis me-

ses, sin embargo, busca una solu-

ción alternativa, “estamos tratando 

de construir nuevos nichos en un 

espacio que nos queda en el cemen-

terios y de construirse, tendríamos 

una proyección de 2 a 3 años más. 

Es una lapsus no mayor, por lo tan-

to la preocupación nuestra para ad-

quirir un nuevo terreno es de vital 

importancia” indicó.  

Por otro lado, dijo que “ya tene-

mos 1 o 2 terrenos ubicados, esta-

mos viendo la posibilidad de venta 

para postular, ya sea al gobierno re-

gional o Subdere y así darle la tran-

quilidad a nuestros vecinos” finali-

zó. De concretarse, espera contar 

con disponibilidad de espacios por 

los próximos 30-40 años. 

Distinto es el caso de Florida, 

puesto que la comuna no cuenta 

con un cementerio municipal, sin 

embargo, está en tramitación la 

construcción de lo que sería el pri-

mer cementerio de la zona. Es por 

esto, que su jefe comunal, Jorge Roa, 

aprovechó la instancia y en la reu-

nión que se sostuvo en Santiago, 

junto a la directora nacional del Ser-

vicio de Evaluación Ambiental 

(SEA), expuso la situación.  

“Creo que hay un exceso de bu-

rocracia al respecto, y eso es lo que 

le planteado a la directora, al me-

nos fuimos escuchados y es de es-

perar que pronto tengamos esa re-

solución que necesitamos y que es 

la ultima que nos falta y así, el go-

bierno regional nos pueda dar los 

recursos para el diseño del cemen-

terio” finalizó. 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

menterios estaban instalados previa 

a la definición normativa”, señaló.  

En cuanto a la opción de disponer 

de nuevos terrenos, Araneda seña-

ló que los municipios de Chigua-

yante, Concepción, Talcahuano y 

San Pedro de la Paz,  ya están bus-

cando nuevos espacios, “de aquí a 

fin de la semana, deberíamos tener 

datos precisos sobre cual es la vía de 

financiamiento”.  

 

Áreas de trabajo 

Desde el Gore, establecen colabo-

ración con los municipios en la ges-

tión de los espacios que tienen dis-

ponibles “hay medidas que permi-

te el código sanitario y legislación 

vigente, de reutilizar ciertos espa-

cios en instalaciones más antigua, 

en el fondo se puede generar un 

procedimiento de liberación de 

ciertos espacios dentro del cemen-

terios”. Además, de un l tratamien-

to de mejoras en infraestructuras.  

Por otro lado, el gobernador ase-

guró el financiamiento a un pro-

yecto piloto ”financiaremos tam-

bién una iniciativa que hemos es-

tado conversando de entregar la 

alternativa para quienes, así les pa-

rezca pertinente, de tener crema-

ción de restos de seres queridos. 

Hay un trabajo que va avanzando” 

concluyó.  

El programa denominado de 

Acompañamiento a la Cremación, 

surge como alternativa frente a la 

sepultura tradicional y por ende, a 

la problemática de disponibilidad 

de espacio “hay una barrera cultu-

ral y una barrera económica asocia-

da, es más caro en la inversión ini-

cial. Poner a disposición de los mu-

nicipios esta herramienta de 

financiamiento que permita, que 

OPINIONES
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1550 es el año de fundación de  Concepción, en  
el lugar donde ahora se emplaza Penco.

EMBLEMÁTICO SECTOR DE LA CAPITAL REGIONAL

Nelson Ojeda/Javier Mora 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 1 de enero de 1818 Bernardo 

O`Higgins proclamó la independen-

cia de Chile en medio de la Plaza de 

Armas de Concepción. 

Un pasaje de la historia nacional de 

alto conocimiento público, al igual 

que una de las consecuencias más di-

rectas tras el gesto de O’Higgins ante 

su Ejército: desde ese momento que 

este espacio cívico adoptó el nombre 

de Plaza Independencia. 

De ahí su relevancia política, so-

cial, de credo y comercial. Desde me-

Plaza Independencia: la historia de su 
comercio y oficios en más de dos siglos
En la actualidad los trabajos de lustrabotas o fotógrafo son las ocupaciones más fáciles de identificar 
en este punto cívico. Hoteles, cafés, bancos, galerías se han vinculado con esta postal regional que 
mantiene una importancia política, social, militar y religiosa.

el  5 de octubre de 1550 había sido 

fundada por Pedro de Valdivia don-

de actualmente se emplaza la co-

muna de Penco. 

Para el Dr. Armando Cartes, aca-

démico de la Universidad de Con-

cepción, esta plaza  “ha sido siempre 

el centro de la sociabilidad penquis-

ta. Tiene un valor simbólico para el 

mundo público, privado y religioso”. 

Es que aquí han funcionado, a lo 

largo de la historia republicana, des-

de los cabildos hasta instalaciones 

militares y religiosas, como la cate-

dral. Pero sin duda que la actividad 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

diados del siglo XVIII es que ha sido 

alrededor de este punto urbano don-

de gran parte de la actividad produc-

tiva de la capital penquista ha soste-

nido sus orígenes.  

El mundo empresarial, los nego-

cios y oficios siempre han estado 

junto a esta céntrica plaza. 

 

En el Valle de la Mocha 

Todo partió en 1752, cuando la 

ciudad se instaló en su actual ubica-

ción del Valle de la Mocha. Esto lue-

go del terremoto y maremoto que 

destruyó a Concepción,  ciudad que 

1752
año que Concepción es trasladada a la 
actual ubicación. 

Continúa en pág. 8

económica sigue manteniendo un 

arraigo junto a la Plaza Independen-

cia.  

El comercio tiene sus raíces muy 

vinculadas a la población migrante. 

La paulatina aparición de bancos y 

otras instalaciones mercantiles fue-

ron estratégicamente ubicadas en 

línea con la estación de ferrocarriles 

de la ciudad. Esto ocurre sobre todo 

en la actual calle Barros Arana, an-

tes (hasta la década de 1920) Calle 
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Comercio, adoptada por muchas fa-

milias de importancia de la época. 

“Muchas de estas familias vivían 

en casas de dos pisos. El primero 

destinado al arriendo, como en el 

caso del Palacio Castellón. Se arren-

daba para locales de buen nivel; y en 

el segundo piso se habitaba”, narra el 

Dr. Cartes.   

 

El fotógrafo 

La reciente reapertura de la Plaza 

Independencia de Concepción mar-

có un hito. Pero también el regreso de 

los oficios contemporáneos que du-

rante décadas han operado desde ahí.  

José Alvial empezó poco antes de 

la década del ’80 a trabajar como fo-

tógrafo en Tomé, y luego se cambió 

a la Plaza Independencia, con 21 

años de edad.  

Cuenta que siempre ha trabajado 

artesanalmente. En un principio con 

fotos blanco y negro a revelar. En 

medio de sus funciones es que Alvial 

dice que “el público siempre ha sido 

igual, solo que antiguamente la foto-

grafía era un tema nuevo para la gen-

te, por lo que tenía más clientes. Ha-

bía más fotógrafos que trabajaban en 

la Plaza pero con el paso del tiempo, 

la mayoría se ha retirado o fallecido”.  

Hoy es el único fotógrafo que aún 

trabaja en la Plaza Independencia. 

Una función que de acuerdo al Dr. 

Armando Cartes “comenzó en la dé-

cada del 30 para retratar a paseantes 

y viajeros. Quienes venían a Con-

cepción debían visitar la plaza”. 

El alto comercio también ha esta-

do ligado a este lugar. Frente a él al-

guna vez estuvo, por ejemplo, el de-

saparecido Banco de Concepción, 

fundado en 1871.  

“Constituida por escritura pública 

de 7 de Agosto de 1871, ante el No-

tario de Concepción don Nicolás 

Peña”, consignan sus estatutos bajo 

impresión de 1937 y que se encuen-

forma inmediata tras la nueva cara 

de la Plaza Independencia. Un buen 

momento y punto de contraste fren-

te a los ocho meses de cierre perime-

tral, cuestión que Rosa Rebolledo 

observó de cerca.  

“Igual se veía algo de público en ese 

tiempo. No vi que la gente se encon-

trara con muchos problemas u obs-

táculos durante los trabajos”, ase-

guró esta vendedora de flores que se 

instala frente a la remodelada ex-

planada. Ahí donde José, Juan y Ser-

gio continúan llevando adelante la 

tradición. 

Aunque en el caso de Sergio el aná-

lisis es mucho más tajante.  “Antigua-

mente la gente se tomaba el tiempo 

de lustrarse los zapatos antes de en-

trar a trabajar (bancarios, médicos, 

abogados, etc.), pero ahora todos 

andan corriendo y no todos usan za-

patos sino que zapatillas. Yo creo 

que con nosotros este oficio se termi-

na”, finalizó.

JUAN ALVIAL  se prepara 

para retratar a un pequeño 

visitante de la plaza.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tran en los archivos de la Biblioteca 

del Congreso Nacional.  

“El capital del Banco es de cinco 

millones de pesos, representado por 

cien mil acciones de cincuenta pesos 

cada una que están emitidas y total-

mente pagadas”, se observa en otra 

parte del documento. 

 

El Portal Cruz 

Hasta Febrero de 1951, tras un in-

cendio y tras soportar también el te-

rremoto de 1939, el Portal Cruz dejó 

sus operaciones. Un lugar que du-

rante años,  en Aníbal Pinto con 

O’Higgins, albergó hoteles, como el 

Harán y el Wachter;  la confitería Pio-

la, el Café Palét, o el Teatro Central. 

En esta edificación caracterizada 

por pilares y arcos, “se reunía gente 

donde aparecían los Canillitas (niños 

suplementeros) y los lustrabotas”, 

explica el Dr. Cartes. 

 Juan Suffan es uno de los últimos 

lustrabotas. Suffan detalla que solo 

quedan nueve personas que mantie-

nen esta tradición “de los cuales dos 

se encuentran enfermos”.  

“Se está perdiendo la costumbre 

de los trabajadores en la plaza, ya que 

todos son mayores de 50 años y no 

hay recambio generacional en el ofi-

cio”, agrega. 

Para su colega, Sergio Briones, esta 

función “requiere mucho amor hacia 

el trabajo,  para mantener un com-

promiso tal para trabajar de esto por 

más de 40 años”.  

 

Nuevo ciclo 

Un sello de la arquitectura y acti-

vidad comercial que caracteriza a la 

Plaza Independencia son las gale-

rías. Pero otros inmuebles como el 

Centro Español o el Hotel Araucano 

también aportan a la impronta de su 

historia y legado. 

Hoy, en general el comercio deta-

llista, que se ubica en las inmediacio-

nes, vive un nuevo ciclo tras la rea-

pertura de la plaza del centro, y en 

medio de la retirada de las políticas 

públicas más estrictas en el contex-

to de la pandemia del Covid-19.  

De acuerdo al gremio las ventas se 

incrementaron hasta en un 25% de 

LUSTRABOTAS en el caso  

penquista cuentan hasta con sindicato. 

Calle Barros Arana
antes se llamó Calle Co mercio.

Portal Cruz
alojó a muchas casas comerciales de la 
ciudad.

Viene de pág. 7
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E
ra clave ganar, y lo 

hizo aunque no 

mostró su mejor ni-

vel .  Con mucha 

contundencia ,  la 

UdeC venció 2-1 a Iquique en 

el norte y ya se metió de lleno 

en la lucha por la liguillla. 

El primer tiempo lo pasó 

mal el Campanil, que ya lo 

perdía a los 7 minutos con el 

gol de Imperiale. Los celestes 

tuvieron varias chances para 

marcar el segundo, y la visita 

que sólo había tenido una de 

Guerreño -notable remate de 

distancia- lo empató antes del 

descanso con un cabezazo de 

Medel. 

En el complemento, Ramos 

pudo marcar el segundo pero 

García estuvo notable, y en su 

primera llegada profunda la 

UdeC castigó: gran centro de 

Saldías y Guerreño se tiró de 

palomita en el segundo palo 

para marcar el segundo. Y si 

bien Iquique presionó después, 

las más claras fueron del Cam-

panil, con un cabezazo de Con-

treras y otro disparo de Guerre-

ño, ambos sacados por Castillo. 

El marcador no se movió y la 

UdeC sueña con la liguilla con 

propiedad: alcanzó 36 puntos y 

quedó a sólo dos de Puerto 

Montt.

UDEC SE IMPUSO 2-1 A IQUIQUE EN EL NORTE 

Miguel Ramírez iba a 
mandar tres jugadores 
de refresco a la cancha. 
En ese momento, el 
uruguayo González 
estaba en el piso, lo 
quisieron levantar rápido 
y ahí se armó una pelea que 

duró varios minutos. 
En varios sectores de la cancha hubo conatos entre 

varios jugadores, con Moya y Salinas entre los más 
exaltados. Incluso un hombre auricielo cayó al suelo alegando 

un cabezazo. Sin embargo, y llamativamente, el juez Juan 
Sepúlveda sólo amonestó a un integrante de la banca del Campanil.

POLÉMICA

     En un encuentro donde 
jugó la mayor parte del 
duelo en su campo, el arquero 
Manuel García fue vital para 
sostener un resultado positivo. 
     En el primer tiempo, cuando el 
Campanil lo empató, tuvo un tremendo 
achique sobre el cierre del periodo ante un 
remate de Hans Salinas, que hubiera significado la ventaja local antes del descanso. 
      Y al inicio del complemento, estuvo notable para tirar al córner un tremendo 
zurdazo de Álvaro Ramos, en un momento en que su equipo sufría. En la levantada 

del Campanil desde la llegada de Miguel Ramírez, 
García ha sido uno de los puntos altos. 

LA FIGURA

o 
ra 
tivo. 
ando el 
n tremendo 
l periodo ante un 

Si bien no tuvo ningún cobro que cambiara el 
destino del partido o influyera en el resultado, lo 
cierto es que el árbitro Juan Sepúlveda no tuvo un 
buen desempeño. 
En ocasiones, no paró la jugada cuando correspondía, 
y en otras pudo aplicar ley de la ventaja y cortó el 
juego. Pero sin dudas lo que mostró su poco manejo 

fue la “pelea” que se produjo cerca del minuto 
60, cuando el partido estuvo detenido por 

varios minutos, con agresiones de jugadores 
de ambos elencos y no mostró ninguna 

tarjeta. Otra actuación que ratifica el pobre 
nivel del referato en la Primera B. 

EL VILLANO
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59”

Con el arquero 
Manuel García 
como gran 
figura, el 
Campanil  fue 
contundente, 
aprovechó dos 
de sus ocasiones 
y se trajo una 
gran victoria. 
Quedó a sólo dos 
puntos de Puerto 
Montt, que 
está 
sexto.

         No lo pasaba bien la UdeC, Iquique 
tuvo por lo menos dos chances claras 

para aumentar la cuenta cuando llegó 
un tiro libre cerca del córner. Le pegó 

el uruguayo González, Castillo realizó 
una gran atajada y el rebote la pelota le llegó 

a la cabeza de Kevin Medel, que la mandó al 
fondo del arco. 

       Independiente de lo que sucedió en el segundo 
tiempo, el tanto del mediocampista auricielo sin dudas 

que marcó el trámite del partido, ya que le dio un tremendo 
respiro a su equipo en un 
momento en que sufría 
y no se encontraba 
en la cancha. 

MOMENTO CLAVE

Ganó un duelo clave 
y se mete en la pelea 
por la liguilla

GOLES

D. Castillo 
D. Soto 
J. Sills 
D. Rojas 
M. Blázquez 
H. Salinas 
G. Lorenzetti 
D. Imperiale 
J. Moya 
C. González 
A. Ramos

UDEC

FORMACIONES

José Cantillana

DT

(62’) J. Meza por  
D. Soto 
(62’) E. Pernía por  
D. Rojas 
(78’) R. Riveros por G. 
Lorenzetti 
(86’) M. Carrera por D. 
Imperiale

Sills

IQUIQUE

1

M. García 
J. Saldías 
E. Godoy 
C. Navarrete 
F. Saavedra 
K. Medel 
A. Canales 
F. Ragusa 
D. González 
J. Bogmis 
G. Guerreño

Miguel Ramírez

DT

(62’) S. Contreras por 
J. Bogmis 
(62’) J. Patiño por  
F. Saavedra 
(62’) J. Abarzúa por  
D. González 
(68’) M. Contreras por  
K. Medel 
(68’) F. Orellana por  
E. Godoy

Abarzúa

7’ Imperiale 38’ Medel 
56’ Guerreño

Estadio Tierra de Campeones 
Árbitro: Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

 

TARJETAS ROJAS

2

MigMig
mamaaa
dede
EE
uu
ee
qq
yy y 

dduduu
EEEn vv

vvariosi
exaltado

un cabezaz
SSSSepúlveda sólo a

quipo en un 
e sufría 
raba 

38”

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FútbolTD
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ReportajeTD

T
ras las Fiestas Patrias, 

es común que mucha 

gente quiera iniciar o re-

tomar la actividad físi-

ca. Junto con “bajar lo 

ganado” en los festejos diecioche-

ros, el objetivo también es llegar 

con una mejor condición al vera-

no. En ese camino, es bueno co-

menzar este proceso de forma se-

gura, sin poner en riesgo el orga-

nismo por querer tener resultados 

rápidos casi a cualquier costo. 

Gente ligada al área de la prepa-

ración física aseguró que para quie-

nes comenzarán debe haber un pe-

riodo de adaptación, mientras que 

quienes ya cuentan con una base y 

van a retomar idealmente lo tienen 

que hacer de forma gradual. En 

cualquier escenario, siempre se 

debe contar con asesoría de entre-

nadores u otro profesional del área, 

de tal manera de establecer rutinas 

de acuerdo a las capacidades, ob-

jetivos y estado físico de la perso-

na, evitando lesiones y otro tipo 

de complicaciones.  

Rodrigo Vergara, preparador fí-

sico y personal trainer, actualmen-

te tiene un proyecto de gimnasio 

móvil donde va al lugar que le in-

dican sus clientes (@gara-

gegymmovil). Con su experiencia, 

indicó que “siempre sube el interés 

por el ejercicio después del 18. El 

retorno siempre se debe hacer pro-

gresivamente, independiente si te-

nías una base o vas a comenzar 

desde cero. Lógicamente, para 

quienes van a retomar es más sen-

cillo, pero siempre es bueno partir 

con bajas cargas”. 

Respecto a la gente que cree que 

en tres meses puede llegar en bue-

na forma al verano, aseguró que 

“es común ese pensamiento, y 

siempre en septiembre empieza a 

aumentar la demanda en los gim-

nasios. También influye que mejo-

ra el tiempo y las personas se mo-

tivan con eso igual. De todas mane-

ras, hay que tener claro que 

cualquier trabajo es progresivo, y 

los resultados, de acuerdo a la 

constancia que tenga cada uno, se 

pueden ver en un mediano y largo 

plazo”. 

En ese sentido, Vergara afirmó 

que “sea que se retome o parta de 

cero, el comienzo debe ser con car-

gas bajas, e idealmente con una 

evaluación de un profesional que 

Cómo retomar o intensificar  
el ejercicio físico sin riesgos

es un 70% de alimentación y un 

30% de ejercicio físico. “Efectiva-

mente es así, se dice que el mayor 

porcentaje lo logras en la cocina y 

lo restante en el gimnasio o con el 

Pasadas las Fiestas Patrias, y pensando en el verano, es 
mucha la gente que quiere volver a ciertas rutinas o iniciar la 
actividad. Si bien la parte estética o física resulta importante 
en eso, los consultados aseguraron que el objetivo central 
debe ser la salud. Además, dieron consejos para comenzar 
ese proceso, destacando que junto con el ejercicio físico es 
fundamental una buena y balanceada alimentación, y que 
obtener resultados casi inmediatos es imposible: siempre se 
debe pensar en el mediano o largo plazo.

entrenamiento. La buena alimen-

tación ayuda a obtener resultados 

de acuerdo a los objetivos que se 

quieren conseguir. En esa línea, la 

tonificación o modelamiento del 

cuerpo, como dije antes, es un pro-

ceso de mediano y largo plazo. Y 

otro aspecto muy importante, que 

todos deberían tener en cuenta, es 

que lo primero es hacer deporte 

pensando en mejorar la salud, en la 

calidad de vida, antes que cual-

quier fin estético”. 

 

Ayuno y meditación 

Brandon Muñoz, quien se dedi-

ca al acondicionamiento físico per-

sonalizado, indicó que “esta es la 

época donde la gente vuelve al gim-

nasio, la demanda sube mucho. Se 

puede comer en el 18 y disfrutar, 

pero no hay para qué volverse loco. 

Yo estudié mucho el tema y des-

entregue una pauta de trabajo. Si 

no se hace de esa manera, se pue-

den arriesgar lesiones”. 

Comúnmente, se dice que para 

lograr una buena condición física 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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pués de este tipo de comilonas lo 

mejor es tener el cuerpo en ayuno, 

porque el metabolismo necesita 

un descanso para sanar, sobre 

todo, después de un exceso por-

que internamente el intestino se 

encuentra sobrecargado. Sé que es 

un método un poco cuestionado 

porque es un tanto desconocido, 

pero el cuerpo hace un ayuno in-

consciente y ya de 12 a 15 horas es 

consciente. Nuestros ancestros 

siempre ayunaron”. 

En ese sentido, agregó que “es 

cierto que gran parte de la gente 

sube dos o tres kilos, pero el cuer-

po después vuelve a su hábito, en 

octubre ya no hay mucho chori-

pán. Muchos se preguntan si en 

tres meses llegarán de buena forma 

al verano y eso tiene que ver mucho 

con los objetivos personales. Es 

imposible lograr un nivel fitness, de 

cuerpo marcado en tan poco tiem-

po, eso requiere haber empezado 

antes, pero sí se pueden lograr re-

sultados visibles. Lo primero no es 

el ejercicio mismo, es la conciencia 

de la buena alimentación y es don-

de tenemos poco conocimiento, 

conceptos muy errados sobre ma-

cro y micronutrientes, acción de las 

grasas y que el azúcar es la droga de 

esta sociedad y está en todo”. 

Muñoz destacó también la im-

portancia de una buena dieta. “No 

sacas mucho con correr 5 o 10 ki-

lómetros y alimentarte mal en la 

semana. Para que un auto funcio-

ne bien necesitas un buen auto, 

pero también echarle la bencina 

correcta. El profesor de acondi-

cionamiento no solo te da una ru-

tina de acuerdo a tu estado actual 

y objetivos, debe educarte en la 

alimentación”. 

Constanza Ruiz, preparadora fí-

sica en My Time Online Fitness, se-

ñaló que “un gran porcentaje de 

las personas que comienza a inte-

grar el ejercicio en esta fecha, a 3 

meses del verano, lo hace por un 

objetivo más bien estético: un ve-

rano sin polera. Y busca bajar de 

peso en tres meses, sometiéndose 

a dietas estrictas y sobrecarga de 

ejercicio, lo cual acaba 

solo en es-

t r é s .  

Como 

pro-

disminuir la ingesta calórica diaria. 

Consume más agua. Integra la ac-

tividad física, pero sigue siendo ac-

tivo durante el día. La meditación 

también es buena herramienta 

para manejar la ansiedad. Recuer-

da ‘lo perfecto es enemigo de lo 

bueno’”. 

 

Cuidado con las bajas de peso 

El doctor Alex Garrido Méndez, 

académico de Pedagogía en Educa-

ción Física y del Departamento de 

Ciencias del Deporte y Acondicio-

namiento Físico de la Facultad de 

Educación de la Ucsc, indicó que 

“la baja de peso repentina no es 

normal, ya que suele estar relacio-

nada con trastornos alimenticios, 

como la anorexia y la bulimia. Los 

riesgos asociados son la baja de 

energía y mal rendimiento e inclu-

so el desvanecimiento. En las ruti-

nas físicas puede producir una baja 

considerable en el rendimiento, ya 

que puede estar relacionado con 

una baja o nula ingesta de alimen-

tos y, por ende, de los nutrientes ne-

cesarios para el ejercicio”. 

Al respeto, agregó que “la ma-

nera más adecuada de bajar de 

peso es aplicar una combinación 

de la disminución de la ingesta ca-

lórica junto con el aumento del 

gasto energético. A través de aque-

llo se podría llegar a una restricción 

total progresiva que puede oscilar 

desde las 500 Kcal hasta 1000 Kcal 

diarias, lo que podría implicar una 

baja de 0,5 kg de peso semanal, de-

pendiendo de cada caso. Para ello, 

es muy importante contar con la 

orientación profesional para un re-

sultado mejor y más seguro”.  

Consultado sobre cómo iniciar 

bien una rutina física, afirmó que 

“es preciso realizar un calenta-

miento general y/o específico, se-

gún la naturaleza de esta, la cual 

debe contemplar movimien-

tos que impliquen a los gran-

des grupos musculares, así 

como movimientos de las ar-

ticulaciones de las extremi-

dades superiores e inferio-

res y estiramientos 

de los múscu-

los a utilizar 

en la sesión. 

A d e m á s ,  

es impor-

tante hi-

d r a t a r s e  

preferente-

mente con 

agua antes y 

después, de la 

actividad y, según la 

intensidad y la temperatu-

ra ambiental, también entre la mis-

ma. Si ejercicio se practica al aire li-

bre es muy recomendable usar pro-

tección solar”.

fesional del área considero que es 

un objetivo que se debe ir evaluan-

do y trabajando día a día, paso a 

paso y así cumplirlo de forma cal-

mada y sólida, que perdure en el 

tiempo”. 

Además, destacó que “después 

de lo mucho que se come en las 

Fi e s t a s  

P a -

trias, me enfoco en la frase ‘siempr

e vuelve a la fila’. Podemos decaer 

en nuestro compromiso de una 

mejora de vida, pero debemos in-

tentar no hacerlo de forma defini-

tiva. Debes volver a tu buena ali-

mentación y movimiento físico, 

lograr un balance energético ade-

cuado, disminuye los alimentos 

procesados. No seas tan estricto al 

retomar de golpe ya que te lleva-

rá a una poca adherencia al com-

promiso. Siempre se trata de vo-

luntad”. 

Ruiz también recomendó “co-

menzar a integrar un déficit caló-

rico, evitar alimentos 

industrializados, 

disminuye la sal, 

azúcar refinada y 

alcohol .Puedes 

utilizar alguna 

estrategia como 

ayunos intermi-

tentes para 

ANDRÉS OREÑA P.

Al partir, es bueno ser 
evaluado por un profesor o 
entrenador, para seguir una 
rutina de acuerdo a los 
objetivos.

Tener asesoría de 
profesionales

Se retome el ejercicio o se 
parta de cero, al comienzo 
se deben graduar las 
fuerzas, ir de a poco.  

No partir con 
cargas exigentes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FIOTO: CAROLINA ECHAGUE M.
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Región empieza a 
definir clasificados 
para nacionales de 
los Juegos Deportivos

Escolar y UniversitarioTD

E
n tierra derecha es-

tán las definiciones 

de los elencos y de-

portistas locales 

que representarán 

a la Región en los nacionales 

de los Juegos Deportivos Esco-

lares del IND.  

En ese panorama, uno de los 

que defenderá a la Región en el 

básquetbol será el colegio Ame-

rican Junior College, que ganó 

la etapa regional en damas Sub 

14. Su técnico, Jimmy Bastías, 

contó cómo fue el proceso y el 

significado que tiene para sus 

dirigidas y su establecimiento.  

“Primero pasamos la fase co-

munal, donde nos eliminamos 

con todos los colegios inscri-

En el básquetbol femenino Sub 14, el elenco del  American 
Junior College de Coronel ganó el lugar para representar a 
Biobío en la instancia, que se jugará en la zona. Su técnico, 
Jimmy Bastías, se refirió a este logro y cómo se proyectan 
para el desafío de octubre. Por otra parte, desde hoy 
comienza una intensa cartelera para determinar a los 
representantes que faltan en varias disciplinas.  

Samuel Meza Vásquez 
Jefe Magíster de Promoción de la Salud Familiar 
y Comunitaria 
Académico Prosalud- Ucsc 
Departamento Ciencias Clínicas y Preclínicas 
Facultad de Medicina

Estudios publicados reciente-

mente indican que existe una re-

lación directa entre ciertos ali-

mentos o suplementos y la cali-

dad y cantidad del sueño. 

Identificando algunos macronu-

trientes, micronutrientes, facto-

res dietarios y también los hábitos 

de consumo con el nivel de des-

canso de las personas. 

En este sentido lo frecuente es 

la sobrecarga de alimentos previa 

al descanso nocturno, caracteri-

zado por una alimentación alta en 

grasas saturadas e hidratos de 

carbono simple y deficientes en 

vitamina C, vitamina A, calcio y fi-

bra. No considerar el control del 

estado nutricional, ya que tanto, 

un peso corporal deficitario como 

el sobrepeso y la obesidad pueden 

favorecer o agravar problemas de 

insomnio. 

Por lo anterior, se recomienda la 

incorporación de frutas y verduras 

ya que, la presencia de los polifeno-

les puede favorecer el sueño de ca-

lidad, disminuyendo las alteracio-

nes del sueño, menos despertares 

nocturnos. Así mismo, el consumo 

de fibra se ha relacionado con ma-

yor tiempo en fases profundas del 

sueño y con una reducción de las 

fases de sueño más ligero. Incorpo-

rar alimentos que contengan ami-

noácido L-triptófano (proteína) ya 

que es precursor de la melatonina, 

conocida como la “hormona del 

sueño”. Los alimentos ricos en trip-

tófano son: huevo, frutos secos, lác-

teos, pescados azules. Alimentos 

ricos en vitaminas del complejo b, 

destacando la B12: Pescado, car-

ne, carne de aves, huevos, leche y 

otros productos lácteos 

Entre los productos que se debe-

rían privilegiar cerca de la hora de 

dormir se encuentran lácteos y car-

nes bajas en grasa, frutas, verduras 

de hoja verde, cereales integrales, ya 

que contienen vitaminas del com-

plejo B y también aportar triptófa-

no y favorecen la producción de 

melatonina, la “hormona del sue-

ño”. En contraparte, se debe bajar 

el consumo de bebidas estimulan-

tes como café, té o cacao pueden 

producir insomnio si se consumen 

previas al momento de acostarse. 

Finalmente, cabe señalar, que la 

población tiene acceso a la infor-

mación de productos saludables, es 

decir, aquellas que promueven la 

salud y bienestar de las personas, 

sin embargo, actualmente, los cos-

tos de los alimentos como verduras, 

frutas, frutos y pescado, asociados 

a un descaso de calidad, dificultan 

su incorporación en la dieta. Se 

hace relevante las actividades de 

promoción de salud realizadas por 

profesionales del área, resguardan-

do las necesidades nutricionales y 

alimentarias que favorezcan la re-

lación nutrición y sueño.

Alimentación y el  
buen descanso

tos de Coronel. Luego, vino una 

etapa intercomunal donde par-

ticipan los colegios particulares 

subvencionados de Coronel, 

Concepción, Hualpén y Talca-

huano que no son parte de la 

Adicpa. Ganamos ahí y llega-

mos a la fase provincial, donde 

avanzaron el campeón de 

Adicpa, otro de los colegios par-

ticulares subvencionados y dos 

representantes de los colegios 

municipales”, dijo. 

Al respecto, añadió que “la 

fase provincial fueron llaves, por 

sorteo, y se disputó en Tomé. 

Nos enfrentamos en la final con 

el campeón de Adicpa, Almon-

dale San Pedro, le ganamos y 

luego vino el regional, donde 

además de Almondale y noso-

tros participaron el Colegio Te-

resiano de Los Ángeles y otro es-

tablecimiento de Arauco. Esta 

etapa se disputó en La Tortuga 

de Talcahuano, y en la definición 

le ganamos a Teresiano”. 

Sobre el significado de pasar 

todas estas etapas y disputar el 

nacional, Bastías indicó que 

“nos pone muy felices. Yo ya ha-

bía estado en esta instancia con 

la generación de la Francisca 

Rocha -jugadora actual de la 

UdeC y seleccionada chilena- 

pero salimos segundos. Ahora 

pudimos ganar y para Coronel 

es lo máximo, pues nunca había 

logrado llegar a esta instancia ni 

en damas ni en varones con nin-

gún colegio. Estamos muy con-

tentos, más aún considerando 

que en el equipo de las diez ni-

ñas nueve son del colegio, sólo 

sumamos un refuerzo”. 

En cuanto a la final,  Bastías 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Biobío albergará las 
definiciones nacionales 
del balonmano, 
ciclismo y básquetbol. 

Tres finales  
en la Región

indicó que “se jugará del 23 al 

29 de octubre, en formato to-

dos contra todos, en La Tortu-

ga o en el Colegio Ignacio. Aún 

no está definido si serán ocho 

o diez equipos. Como prepara-

ción, seguimos entrenando de 

la misma manera, y las niñas 

aparte de pertenecer al colegio 

son parte del club American 

Junior College, y eso nos ayuda 

bastante a que las niñas tengan 

buen nivel. Aparte, vamos a ha-

cer un cuadrangular para pre-

pararnos”. 

Respecto a la expectativa de 

cara al nacional, Bastías asegu-

ró que “siempre uno sueña con 

hacerlo lo mejor posible, meter-

se en el podio. Sabemos que es 

difícil, pues hay equipos fuertes 

como el colegio Boston College 

de Santiago, igual que los re-

presentantes de Valdivia o 

Puerto Montt. pero siempre 

uno trata de mirar el torneo con 

optimismo, y nuestra idea es 

quedar de la mitad de tabla 

para arriba, pensando en el po-

dio, aunque sabemos que es 

complicado”.  

 

Ya viven el nacional 

Pese a que aún resta por de-

finir varios nombres, en dife-

rentes disciplinas, para los na-

cionales (ver recuadro), hay de-

portes que ya están llevando a 

acabo la definición a nivel país. 

Uno es el futsal damas, que se 

disputa desde el sábado en Co-

piapó, y donde el representan-

te regional es el Colegio Los 

Conquistadores de Penco. 

Iván Eriz es el entrenador del 

equipo, y comentó que “estoy 

emocionado sobre todo por las 

niñas. El triunfo es de ellas, yo 

solo las guié y quiero que vivan 

esta experiencia, de viajar, an-

dar en avión y conocer otras lo-

calidades del país, otras cos-

tumbres. Somos una escuela 

municipal, entonces para ellas 

es casi todo nuevo”.  

Además, destacó que “este es 

mi segundo nacional, pues par-

ticipé de otro cuando era juga-

dor, cuando estudiaba en el Li-

ceo La Asunción, viajamos a La 

Serena y Coquimbo. Fue una 

experiencia fascinante, la can-

cha, el hotel, que se te atendie-

ran bien, y eso mismo lo viven 

ahora las niñas. Queremos 

traernos la copa, esa es nuestra 

meta”.  

 

Los clasificados 

Hasta ahora, han avanzado a 

los nacionales en futsal el Li-

ceo Mariano Latorre de Curani-

lahue (masculino) ; en el vólei-

bol el Centro Educacional Ad-

ventista Los Ángeles 

(masculino) y el Colegio Crea-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS DEFINICIONES QUE QUEDAN PENDIENTES

Gabriel Arcángel) y Maximilia-

no de Campo del Liceo Nahuel-

buta de Contulmo. 

Sobre el proceso, Andrea Sal-

daña, seremi del Deporte, co-

mentó que “ya tenemos defini-

do a gran parte de nuestros re-

presentantes regionales que 

asistirán a las finales naciona-

les sub14 de los Juegos Depor-

tivos Escolares con presencia 

de deportistas de nuestras tres 

provincias. El futsal femenino 

ya se inició en Copiapó y Calde-

ra y después vendrán las finales 

del ajedrez, vóleibol y judo en 

Villarrica y Pucón. Pero aún nos 

queda mucha competencia es-

colar en la región, porque debe-

mos definir también a los cam-

peones regionales sub 16 y esas 

jornadas ya están programa-

das con las definiciones pro-

vinciales y regionales para los 

próximas días”. 

En esa línea, añadió que “des-

pués vendrá una nuevo desafío: 

la final nacional del balonmano, 

básquetbol y ciclismo que se 

disputará en la región y que 

concentrará la actividad depor-

tiva en las comunas de Santa 

Bárbara, Concepción, San Pe-

dro de la Paz y Santa Juana. Se 

viene un mes de octubre tre-

mendamente cargado y entre-

tenido”.

EVENTO     FECHA    COMUNA  LUGAR 

Prov. Voleibol damas juvenil  Lunes 26 de septiembre  Concepción  Colegio Creación 

Prov. Fútbol varones sub 13   Lunes 26 de septiembre  Concepción  Estadio Municipal de San Pedro 

Prov. Voleibol varones juvenil  Martes 27 de septiembre  Concepción  Colegio Adventista, Freire 240 

Prov. Fútbol damas sub 14   Martes 27 de septiembre  Concepción  Estadio Municipal de San Pedro 

Prov. Fútbol damas juvenil   Martes 27 de septiembre  Concepción  Estadio Municipal de San Pedro 

Prov. Básquetbol varones juvenil  Miércoles 28 de septiembre Tomé   Gimnasio Eescuela Gabriela Mistral 

Prov. Futsal damas juvenil   Miércoles 28 de septiembre Concepción  Club de campo Bellavista 

Prov. Básquetbol damasjuvenil  Jueves 29 de septiembre  Tomé   Gimnasio Eescuela Gabriela Mistral 

Prov. Balonmano varones juvenil  Jueves 29 de septiembre  Talcahuano  La Tortuga 

Prov. Futsal varones juvenil   Jueves 29 de septiembre  Concepción  Club de campo Bellavista 

Prov. Balonmano damas juvenil  Viernes 30 de septiembre  Talcahuano  La Tortuga 

Prov. Atletismo    Viernes 30 de septiembre  Coronel   Estadio Federico Schwager 

Regional Voleibol damas juvenil  Viernes 30 de septiembre  Concepción  Colegio Creación 

Regional Voleibol varones juvenil  Viernes 30 de septiembre  San Pedro  Colegio San Ignacio 

Regional Atletismo Sub 14   Martes 11 de octubre  Coronel   Estadio Federico Schwager 

Regional Básquetbol damas juvenil  Viernes 14 de octubre  San Pedro  Colegio San Ignacio 

Regional Básquetbol varones juvenil  Sábado 15 de octubre  San Pedro  Colegio San Ignacio 

Regional de Remo sub 14   Domingo 16 de octubre  San Pedro  Laguna Grande de San Pedro 

Regional de Natación   Sábado 01 de octubre  Talcahuano  Polideportivo Unab 

Regional Ciclismo    Sábado 08 de octubre  Santa Juana  Plaza de Armas Santa Juana

ción Concepción ( femenino); 

en ajedrez estarán Tomás Mun-

daca (colegio Kingstone Colle-

ge), Martín Barnechea escuela 

Nacimiento, Noa Miranda del 

Colegio Fraternidad y Fernan-

da Ponce, de la escuela Los Án-

geles.   En balonmano avanza-

ron Escuela Toqui Lautaro Na-

cimiento (masculino) y Liceo 

Alemán del Verbo Divino Los 

Ángeles. 

En judo, Daniela Muñoz 

(Concepción), Miranda Sepúl-

veda (Hualpén), Alejandra Fer-

nández, Liceo Santa Leonor de 

Talcahuano; Martina Muñoz 

(Colegio España), Jaime Burgos 

del Liceo Sánchez Ugarte de 

Concepción, Máximo Baltierra 

de la escuela Juan Gregorio Las 

Heras (Concepción), Camilo Sa-

avedra, Colegio Margarita Na-

seau de Tomé: Francisco Cerna 

del mismo colegio y Jordan 

Stuardo del Tomás Jefferson. 

Por último, en el tenis de 

mesa clasificaron Cristóbal Se-

púlveda, Millaray Ovando y Ca-

talina Fernández (Colegio San 
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Escolar y UniversitarioTD

SUEÑA CON ESTUDIAR MEDICINA

N
o duda cuando se le 

pregunta por su inicio 

en el básquetbol. Con 

sólo 13 años y desde 

los 9 compitiendo, 

Katherina González expresa que 

“juego por mi mamá. A ella siempre 

le gustó el básquet, entrenaba y yo 

me colaba a sus prácticas. Desde ese 

momento me empezó a gustar por-

que yo quería ser como ella. Nunca 

fui de ver partidos, en esa etapa don-

de estaba empezando, mi ídola era 

mi mamá y no existía nadie más”. 

Es de Coronel, estudia y juega en 

el American Junior College, que se 

conoce más como AJC en el ámbi-

to netamente competitivo. Katheri-

na, cuya madre es Katherine y toda 

la vida son confundidas por el nom-

bre, cuenta además que “en cuarto 

básico encontramos un club y em-

pezó todo a crecer, a jugar campeo-

natos y ese tipo de cosas. Fue puro 

interés mío al ver a mi mamá. Ella 

siempre me apoyó en todo, jugaba 

de alero. Yo juego en ese puesto y 

también de base. Para mi fue un lo-

gro llegar a ser una de las mejores 

del equipo. Siempre he sido muy 

autocritica y competitiva. Si voy a 

hacer algo, me gusta hacerlo bien. 

Siempre me propongo crecer. Com-

parto ser la mejor con una amiga, 

somos las capitanas. Es bacán por-

que todo el esfuerzo que le he pues-

to ha dado grandes resultados”. 

Se enamoró del básquet al tener de 

referente a su madre, aunque pasó 

también por la gimnasia, atletismo, 

cheeleader e incluso un interés muy 

fugaz por el fútbol. “Para mi es muy 

importante practicar deporte. Mis 

estudios van bien, pero es clave no 

meterse demasiado ni en el deporte 

ni en la actividad física. Se debe te-

ner un balance entre ambas cosas”, 

asegura ella. 

Con 13 años y cursando octavo 

básico, ya tiene claro lo que quiere 

estudiar en el futuro. Y por las notas 

que tiene, va por un gran camino. 

“Quiero estudiar medicina y seguir 

jugando a futuro. Mientras esté es-

tudiando, me veo jugando, entre-

nando y siguiendo con mis cosas. Mi 

promedio siempre ha sido alto, en lo 

que va del año, llevo el primer lugar 

con un promedio 6,8. Mi materia 

favorita es inglés y las menos favo-

ritas son lenguaje o ciencias natu-

rales”, afirma 

Finalmente y de cara a sus futuros 

desafíos a nivel competitivo en el 

básquetbol, Katherine expresa que 

“Tenemos el nacional federado en 

octubre y el nacional de la selección 

de Biobío. Estará intenso y seguro 

que muy entretenido”.

Heredó el amor y pasión 
por un deporte familiar
Katherina González disfruta a concho un deporte que la enamoró de manera 
muy poco frecuente. Tiene sólo 13 años, estudia y juega en el AJC de Coronel y 
cuenta que “siempre busco crecer, soy muy competitiva y autocrítica”.OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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T
enía  la posibilidad de 

salir del fondo de la 

tabla. Le servía em-

patar o ganar, pero 

Fernández Vial sumó 

una nueva derrota ante Copia-

pó en Collao. 

El duelo comenzó muy traba-

jo, sin ningún equipo tomando 

el control del juego aunque con 

un mayor predominio de Vial en 

campo rival, con un Fabián Espi-

noza muy activo. Un tiro libre de 

Ponce que pasó cerca fue el pri-

mer aviso aurinegro, en un mo-

mento donde le costaba hilvanar 

fluidamente en ataque. 

Ese trámite poco claro, friccio-

nado, lo cambió Quinteros con 

un golazo. Desde unos 30 metros, 

sacó un tremendo derechazo que 

dejó sin opción a Gamonal. A los 

45’, el local lo pudo empatar tras 

un gran desborde de Fabián Espi-

noza que centró atrás y encontró 

a Muñoz, y su remate se fue ro-

zando el palo tras rebotar en un 

defensa. 

En el reinicio, ingresó Hernán-

dez por Arturo Sanhueza en el 

local. La primera llegada fue de la 

visita, con un centro-pase de 

Luna que recibió Díaz pero la 

mandó sobre el travesaño. A los 

56’ Quinteros remató cuando te-

nía a Díaz solo para empujarla y 

anotar el segundo, en un momen-

to en que Vial se veía confundido 

y sin ideas. En ese panorama, Ávi-

la quiso dar un pase que fue inter-

ceptado por Quinteros, que se 

sacó a Gamonal para marcar el 

segundo. 

Patricio Lira movió la pizarra 

-entre los cambios estuvo Har-

bottle, un fantasma en Collao-, 

y a los 70’ uno de los ingresa-

dos, Gustavo Gotti, puso el des-

cuento para Vial. El argentino se 

anticipó a todos en un córner y 

de cabeza marcó, con bastante 

tiempo por jugar. A los 78’ el 

FERNÁNDEZ VIAL CAYÓ ANTE COPIAPÓ EN COLLAO

          Se iba el primer tiempo, y Fernández Vial tuvo un 
tiro libre desde el borde del área. Sanhueza centró y 

el balón lo pudo conectar Benjamín Vidal, quien estaba 
cerca del área chica. Sin embargo, el central 
aurinegro fue tomado por Agustín Ortiz, que no 

lo dejó maniobrar y claramente incidió en que el 
jugador vialino no le pegara al balón. 
           De inmediato, todos se acercaron al juez 

Cristian Galaz para reclamar 
la falta, pero el árbitro 

lo desestimó. Si 
bien no fue una 

falta alevosa,  
perfectamente pudo 
cobrarla y le hubiera 
dado la posibilidad 
al  Almirante de 
marcar el empate 
antes de irse al  
descanso. 

POLÉMICA

        Hace un tiempo su nombre sonó en Fernández 
Vial, pero finalmente eligió volver a Copiapó. Y al 
parecer, es el lugar en el mundo para Maxi Quinteros, 
que ayer fue la gran figura del encuentro. 

Cuando el trámite era lento, sin 
ningún equipo tomando 

el control, sacó un tremendo 
remate de unos 30 metros que dejó sin 

opción a Gamonal para marcar la apertura de la cuenta. 
Y en el segundo tiempo, interceptó un pase de 

Ávila en la salida, se sacó al meta aurinegro y 
la mandó al fondo del arco para poner el 2-
0 y su segundo personal. 
Más allá de su expulsión sobre el cierre, lo 
cierto es que Quinteros tuvo un rendimiento 
individual determinante para que su equipo 
se llevara el triunfo. 

LA FIGURA

En las últimas fechas, Matías Ávila venía siendo 
la figura de Fernández Vial. Sin embargo, ayer 
tuvo un error que le costó caro a su equipo: un 
pase suyo en la salida fue cortado por Maxi 
Quinteros, quien quedó solo ante Gamonal, se 
lo sacó y marcó el segundo tanto para la visita, 
clave para el resultado final del duelo. 

Además, el volante no mostró la 
misma intensidad en la 
marca ni tampoco fue 
factor de 
desequilibrio en 
el  ataque, 
d o n d e  
también fue 
protagonista 
en jornadas 
previas. 

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Almirante jugó un mal 
encuentro, recién 
mostró algo de 
juego cuando iba 
0-2 abajo. 
Descontó a través 
de Gotti pero no le 
alcanzó y se 
mantiene en el último 
lugar de la tabla de 
posiciones.

Despertó tarde, 
sumó otra 
derrota y sigue 
colista en la B

GOLES

J. Gamonal 
D. Sanhueza 
B. Solano 
B. Vidal 
F. Ponce 
A. Sanhueza 
M. Ávila 
E. Espinoza 
F. Espinoza 
J. Muñoz 
K. Harbottle

COPIAPÓ

FORMACIONES

Patricio Lira

DT

(46’) O. Hernández 
por A. Sanhueza 
(59’) P. Vranjicán por 
K. Harbottle 
(59’) G. Gotti por  
E. Espinoza 
(69’)  H. Salgado por  
J. Muñoz 
(69’) S. Zúñiga por  
M. Ávila 

Gamonal, F. Espinoza, 
Gotti

A.F. VIAL

1

R. Leyton 
J. Tiznado 
A. Ortiz 
D. García 
D. Mansilla 
L. Povea 
J. Jaime 
M. Heredia 
J. Luna 
I. Díaz 
M. Quinteros

H. Almandoz

DT

(67’) B. Romo por  
D. Mansilla 
(80’) C. Ponce por  
I. Díaz 
(90’) R. González por 
M. Heredia 
(90’) W. Piñones por 
L. Povea

Quinteros, Jaime, 
Povea

70’ Gotti 34’ Quinteros 
57’ Quinteros 

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público:  
Árbitro: Cristian Galaz

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo Quinteros

TARJETAS ROJAS
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Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mismo Gotti recibió cerca del 

área chica, pero Ortiz se jugó la 

vida para sacarle el balón. Y a los 

81’, Fabián Espinoza lo tuvo de 

cabeza, tras un centro de Salga-

do, pero la tiró por arriba del 

travesaño. 

Copiapó no llegaba tanto, 

pero siempre era peligroso. A 

los 83’, Luna remató de fuera del 

área pero despejó bien Gamo-

nal. Vial tuvo otra a los 87’ con 

disparo desde la entrada del 

área de Hernández que le sa-

lió a las manos de Leyton. 

Sobre el final, la polémi-

ca por la expulsión de 

Quinteros -se demoró en 

salir y le mostraron la se-

gunda amarilla- le restó 

ritmo al juego, y se per-

dieron casi la mitad de los 

ocho minutos de descuento, 

más allá que se adicionaron 

tres más. Vial no encontró cómo 

llegar, y de hecho la visita con-

troló más el juego. Así, sigue en 

el fondo de la tabla y ya debe 

pensar en la final del próximo 

domingo ante Melipilla.

47”
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F
ue un partido duro, 

sin muchas llegadas 

al arco, pero el León 

perdió por 0-2. Por un 

lado, se notó que 

Lautaro ya no juega por nada: 

son cómodos cuartos del tor-

neo frente a un Deportes Con-

cepción que tenía la necesidad 

pero mayores eran los miedos.  

En el primer tiempo el conjun-

to lila tuvo la mayor cantidad de 

acercamientos, pero ninguno fue 

una real posibilidad de abrir la 

cuenta. Los locales, en cambio, 

recién a los 36’ tuvieron la prime-

ra llegada a través de Cuellar.  

Después el partido sería otro: 

Cristóbal Vargas vio la roja en los 

42’ y el León se quedaría con 10 

para toda la segunda parte. 

Ya en el complemento el local 

dominó completamente las ac-

ciones ante un replegado Conce. 

En el 15’ se abriría la cuenta: 

mano de Aravena en el área y Sil-

va cobra desde los doce pasos. 

Ese primer golpe fue letal. 

Nicolás Fernández in-

tentaría revertir la situa-

ción enviando piernas 

frescas a la cancha, pero 

nada resultó. Los de Car-

los Encinas jugaron con 

la desesperación lila, to-

caron el balón a placer y, 

más allá de algún intento 

aislado, Deportes Concep-

ción no generó. La estocada fi-

nal la marcó Cuellar en los des-

cuentos con un contragolpe.

DEPORTES CONCEPCIÓN PERDIÓ ANTE LAUTARO DE BUIN

David Henríquez recién ingresó en el minuto 63’ en 
reemplazo de Ignacio Sepúlveda. El ex delantero 
de Universidad Católica no ha tenido muchas 
oportunidades de ser titular pero siempre que 
entra muestra algo. Hoy fue el mejor en el ataque 
en desmedro de Ibarra, Vargas y el propio “Nacho”. 
En el 70’ se atrevió con un tiro libre que sorprendió 
a todos y se casi se mete en el arco del local, 

obligando al portero a enviar al tiro de esquina. Mostró 
ganas, lo mínimo en estos momentos.

PIDE MÁS MINUTOS

Ya son tres versiones de una 
misma pel ícula en el  
profesionalismo, con un 
Deportes Concepción que 
pelea el descenso desde 
que sal ió del  fútbol  
amateur. Ayer, cuando 
tenían la posibilidad de 
llegar a la última fecha con 
un pequeño margen u 
obteniendo un mejor 
resultado, se las arreglaron 
nuevamente para jugarse el todo 
por el todo en Collao, tal como sucedió 
hace un par de torneos ante Vallenar.  
En el penúltimo lugar, plena zona de descenso, 
los ahora dirigidos por Nicolás Fernández chocarán contra Rodelindo Román el próximo 
domingo: uno de los dos vuelve a Tercera.

LA SECUELA

una 
el  
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u 
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el todo 
mo sucedió 
nte Vallenar.  
nna zona de descenso,

El fútbol es un deporte colectivo pero muchas veces las 
decisiones personales pasan la cuenta. Esta vez fue Cristóbal 
Vargas, quien pegó una patada descalificadora a los 42’ del 
primer tiempo, justo en la línea de la mitad de la cancha y en 
una jugada intrascendente. De inmediato se notó en su cara 
y en la de sus compañeros la frustración por complicar en 
demasía una instancia tan importante. Antes de eso, el equipo 
no estaba mal, el fútbol estaba peleado y el volante era de los 
más rescatables en la generación de fútbol.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl
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Deportes 
Concepción 
volvió a caer sin 
fútbol, sin 
generar peligro y 
con uno menos. 
Tendrá una 
última 
oportunidad 
ante Rodelindo 
Román en 
Collao, cuadro 
que venció a 
San Joaquín.

A Deportes Concepción 
se le juntó todo. Ya 
era dominado por 
un Lautaro que 
controlaba el balón 
aunque sin mucha 
profundidad. En la otra 
vereda tampoco había ideas 
siquiera para contragolpear. 
Centro frontal a la defensa, pivoteo 

y mano de Dylan 
Aravena. El juez no duda, cobra y José 

Luis Silva marca sin problemas frente 
a Celso Castillo. En ese preciso 

momento, Rodelindo Román 
festejaba el tres a uno contra 

Real San Joaquín en el duelo 
que se disputaba en paralelo. 
Allí parecieron sellarse 
ambos resultados y 
configurar una fecha de 
infarto la próxima semana. 

MOMENTO CLAVE

Vuelven a caer y se jugarán 
la permanencia en Collao
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Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

André Jerez 
Kevin Hidalgo 
Bernardo Mendoza 
Kevin Fernández 
Carlos Gutiérrez 
Sebastián Pino 
René Melendez 
José Luis Silva 
Benjamín Gómez 
Diego Cuellar (c) 
Matías Rosas

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Carlos Encinas

DT

(68’) G. Mendiburo 
por S. Pino 
(76’) N. Gutiérrez por 
K. Fernández 
(76’) J. Sotomayor por 
K. Hidalgo 
(76’) M. Arenas por M. 
Rosa 

(18’) S. Pino 
(22’) M. Rosas 
(63’) J. L. Silva 
(66’) K. Hidalgo

LAUTARO DE BUIN

2

Celso Castillo 
Matías Lagos (c) 
Dylan Aravena 
Claudio Fernández 
Agustín Ambiado 
Sebastián Torres 
Fabrizio Manzo 
Cristóbal Vargas 
Joaquín Verdugo 
Ignacio Sepúlveda 
Juan S. Ibarra

Nicolás Fernández

DT

(63’) D. Henríquez ´pr 
I. Sepúlveda 
(63’) F. Ramírez por J. 
Verdugo 
(75’) G. Vargas por J. 
S. Ibarra 
(76’) C. Jelves por S. 
Torres 
(76’) J. Molina por F. 
Manzo

(37’) J. Verdugo 
(45+1’) I. Sepúlveda 

61’ José Luis Silva 
90+2’ Diego Cuellar

No hubo

Estadio Municipal de La Pintana 
Árbitro Gastón Phillipe

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo (42’) C. Vargas 

TARJETAS ROJAS

0

FútbolTD
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de Copa Chile ha perdido 
UdeC en los últimos dos 
años. El plantel quiere 
ganarla en esta edición.

finales
2

El Campanil se impuso en su primer 
partido de la temporada visitando a 
Municipal Chillán. Alemán no pudo 
contra spañol.

Duelo comenzará a las 
20.30 horas en el Nelson 
Oyarzún. El acero avanza 
con un triunfo o un empate.

La revancha  
será mañana

PolideportivoTD

Huachipato sacó ventaja 
ante Ñublense en el CAP

En un duelo bastante friccio-

nado, donde la pierna fuerte apa-

reció por ambos bandos, Huachi-

pato venció por la cuenta mínima 

a Ñublense en el estadio CAP, en 

el encuentro de ida de la llave de 

cuartos de final de Copa Chile. 

El acero se quedó con la victo-

ria con un tanto de Cris Martí-

nez, que le ganó a los centrales vi-

sitantes tras un centro de Gutié-

rrez, en el segundo tiempo. En la 

primera fracción las más claras 

fueron de los chillanejos, pero no 

lograron convertir. Después de la 

apertura de las cuenta los rojos 

también pudieron anotar, pero el 

local tuvo la cuota de fortuna que 

se necesita para quedarse con la 

victoria, que lo deja en buena po-

sición de cara a la revancha de 

mañana.  

Mario Salas, entrenador de 

Huachipato, indicó tras el en-

cuentro que “fue un triunfo muy 

trabajado, que nos permite llegar 

a Chillán con una sensación que 

podemos sacar adelante la llave, 

ante un rival muy complicado 

como Ñublense. Esperamos te-

ner un mejor resultado allá, para 

con nuestras herramientas lograr 

la clasificación”. 

Sobre el momento de su equipo, 

donde suma tres duelos sin ga-

nar en el torneo local, Salas afir-

mó que “hemos sufrido muchos 

imponderables. No es que el equi-

po haya tenido una primera rue-

da buena y ahora haya caído por-

FOTO: ESTEBAN PAREDES\DANIEL PINO-CAMPEONATOCHILENO.CL.

que si, eso se produce por algo 

que analizaremos internamente. 

Siempre ganar, independiente del 

torneo, es un envión anímico”.  

El técnico de Ñublense, Jaime 

García, aseguró que “fue un par-

tido entretenido, donde ellos 

aprovecharon la única llegada 

que tuvieron. El primer tiempo 

tuvo mucha dinámica, buen ritmo 

de parte de ambos, y supieron es-

perarnos, fueron inteligentes, nos 

salieron de contra. Nosotros no 

supimos darle la profundidad 

adecuada, esto es fútbol y se pier-

de con goles, no hay que buscar 

excusas. Ahora queda la revan-

cha en casa”. 

De cara al partido de mañana 

en Chillán, al acero le sirve la vic-

toria o el empate para pasar a se-

mifinales, donde el ganador de 

esta llave se medirá con el vence-

dor del enfrentamiento entre Ma-

gallanes y Cobreloa.  

En caso que Ñublense logre ga-

nar por un gol de diferencia, la 

serie se definirá en penales des-

pués de los 90 minutos, pues no 

hay tiempo suplementario. 

INAPELABLE 137-54 FRENTE A MUNICIPAL CHILLÁN

C
omenzó oficialmente la 

temporada para el Cam-

panil. El conjunto auri-

cielo debutó este sábado 

venciendo a CD Munici-

pal Chillán como visitante por 137 

a 54 en la primera fecha del grupo 

D de Copa Chile. 

En detalle, el duelo fue protagoni-

zado por un Sebastián Carrasco que 

convirtió 28 puntos. Por otro lado, 

Diego Silva y Jerry Evans aportaron 

lo suyo con nueve asistencias y tre-

ce rebotes, respectivamente.  

En la misma zona se encuentran 

además Truenos de Talca, CD Espa-

ñol de Talca y CD Alemán. Estos dos 

últimos jugaron en la misma jornada 

y el conjunto penquista fue derrota-

do como local por 49-74. Eso sí, tuvie-

ron la destacada actuación de Jo-

nathan Alvial, quien marcó 14 puntos, 

cuatro asistencias y siete rebotes.  

Con estos resultados, Basket 

UdeC se ubica primero del grupo 

con dos puntos, igual cantidad que 

Español, pero con mayor diferencia 

de puntaje. En la próxima fecha se-

rán anfitriones frente a Truenos el 

1 de octubre, conjunto que estuvo li-

bre durante este fin de semana. Seis 

días después Alemán visitará a Mu-

nicipal Chillán. 

 

El primero de muchos 

Los dirigidos por Cipriano Núñez 

ganaron y dominaron los cuatro cuar-

tos del partido disputado en la Casa 

del Deporte de Chillán, en lo que fue 

el primer apronte de una temporada 

que de seguro será exigente. 

Y claro porque, tras este primer 

campeonato, los universitarios con-

Basket UdeC 
debutó con 
triunfo en 
Copa Chile

FOTO. BASKET UDEC.

tinuarán con sus entrenamientos 

de pretemporada para luego hacer 

frente a la Liga Nacional, en la que 

son bicampeones, la Champions 

League Americas y un Nacional Uni-

versitario. 

Desde el camarín han señalado 

que el presente torneo es impor-

tante para la puesta a punto y co-

menzar a competir de cara al cierre 

de año y el próximo 2023, pero tam-

bién tienen como objetivo un pri-

mer puesto que les ha sido esquivo 

en las últimas dos finales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHOQUE PENQUISTA 

entre U. de Concepción y Club 

Deportivo Alemán será el 22 de 

octubre en la Casa del Deporte de 

la UdeC por la fecha cuatro.

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Cosme y Damián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/13 8/14
LOS ÁNGELES

7/17
SANTIAGO

7/16               
CHILLÁN7/16

RANCAGUA

7/17
TALCA

6/17
ANGOL

5/14
TEMUCO

5/13
P. MONTT

6/19
MARTES

6/20
MIÉRCOLES

9/17
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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